

Para

LAS PRINCIPALES ACCIONES DE GUERRA EN LA CAMPAÑA DE L
EJERCITO LIBERTADOR DE 1895-1898

Miguel Varona Guerrero, la Guerra de independencia de Cuba, 3 t

Benigno Souza, Máximo Gómez el Generalísimo

Ensayo Histórico sobre la Invasión

Biografía de un Regimiento Mambí: el Regimiento

Calixto García

Triunfo de la Revolución Cubana (Cuad. Hist. 40

Gerardo Castellanos Juan Bruno Zayas

Aranguren

Serafín Sánchez

Adolfo Castillo

Tierras y Glorias de Oriente: C. García

Carlos M. Trelles, Matanzas en la independencia de Cuba

Luis M. Silva Zayas., Guerra de independencia en Camaguey

Manuel Piedra, Mis primeros treinta años

Aníbal Escalante,, Calixto García, su campaña en el 95



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA

"-¿No va usted, en el estudio revalorativo sobre nuestra última Guerra Libertadora que viene publicando en las páginas de Carteles a darnos a conocer y enjuiciar las campañas más sobresalientes libradas por el Ejército Libertador durante esa contienda?"

A esta pregunta que nos hacen varios lectores vamos a dar cumplida respuesta en este y otros artículos en los que expondremos, sintéticamente, el desarrollo de la lucha revolucionaria, demostrando que si la guerra de guerrillas fué, como ya hemos expuesto, táctica peculiarísima de nuestros mambises y uno de los factores determinantes de la pujanza incontrastable que estos lograron alcanzar, no por ello los altos jefes libertadores dejaron de planear y ejecutar meditadas operaciones mediante las cuales se logró extender la revolución a todo el territorio de la Isla, tener en jaque constante a las fuerzas españolas y abatirlas una y otra vez haciendo inútiles sus trochas militares, la reconcentración del campesinado, la guerra sin cuartel y los enormes contingentes militares que Cánovas ~~puso~~ puso a las ordenes de Martínez Campos y Weyler, príncipes de la milicia peninsular.

A quienes deseen datos completos sobre esas operaciones del Ejército Libertador los remitimos, especialmente, a las obras de Miguel Varona Guerrero, La Guerra de Independencia de Cuba; José Miró, Crónicas de la Guerra; Benigno Souza, Maximo Gómez, el Generalísimo, Ensayo Histórico sobre La Invasión; Gerardo Castellanos, Tierras y glorias de Oriente; y Aníbal Escalante Beatón, Calixto García, su campaña del 95.

Biografía
de mi Regi-
mento Man-
ni; el Regi-
mento Calix-
to García y

que la reanudación de la lucha revolucionaria planeada por Martí y Gómez y estallada en diversos lugares del territorio nacional el 24 de febrero de 1895, según dimos a conocer en otros trabajos, encontró terreno abonado en los patriotas residentes en la Isla, tal y como habían pensado y preparado esos dos jefes supremos, civil y militar de la revolución, lo prueba bien a las claras, el hecho elocuentísimo, que hace resaltar Miguel Varona Guerrero, de que "cuando los generales Máximo Gómez y Antonio y José Maceo aún no habían llegado a Cuba, ya se peleaba al arma blanca y a campo raso; se amenazaba a las poblaciones y se batía al enemigo en las escabrosidades de Los Negros y en las sabanas de La Yuraguana".



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA

17

La guerra contra España, reanudada por los cubanos el 24 de febrero de 1895, y coronada por los más brillantes triunfos militares criollos. Basta recordar los éxitos iniciales de los patriotas orientales, antes de la llegada de las expediciones Maceo-Crombet y Martí-Gómez. La campaña de Oriente del Gral. Maceo; la Campaña Circular del General Gómez; la gloriosa Invasión de los Generales Gómez y Maceo; la Campaña de Occidente, del último general mencionado; la Campaña del Generalísimo en La Reforma; y las victorias del General Calixto García, que paseó en alto la bandera de la estrella solitaria por las principales poblaciones del Departamento Oriental, poco antes de la intervención armada estadounidense.



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA